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本报讯（记者 沈吟 通讯员 余静轲）
受中共中央委托，近日，农工党中央调
研组围绕“推动生物制造高质量发展，
培育发展新质生产力”来浙开展年度重
点考察调研。

调研组先后前往杭州、绍兴，实地
考察杭州医药港、浙江医药股份有限公
司等，调研相关情况，并召开座谈会。

调研组充分肯定浙江在生物制造
高质量发展方面取得的成效。调研组
指出，去年中央经济工作会议明确提
出要打造生物制造等若干战略性新兴

产业，要充分认识到生物制造作为新质
生产力的重要地位，进一步总结各地提
升生物制造产业发展的创新性举措，力
争形成在全国其他地区可推广的典型
经验、先进做法和发展思路，针对在调
研中遇到的各类问题，将认真研究分
析。农工党中央将会把在浙江各地考
察的成果和听取的意见建议进行汇总
整理，形成细致详实的调研报告，并提
出政策建议，为推动全国生物制造高质
量发展，培育发展新质生产力作出应有
贡献。

农工党中央调研组
来浙调研
农工党中央调研组
来浙调研

本报讯（记者 蒋欣如 通讯员 王璐
潘栎冰） 5 月 10 日至 11 日，我省“留·
在浙里”山海协作深圳行活动在深圳举
行。“留·在浙里”深圳工作站利用一线
城市平台优势，邀请山区县相关部门负
责人、科创企业代表走进深圳高校和孵
化平台机构，进一步拓宽科技成果转化
和招才引智渠道。

“松阳作为山区县，科技企业孵
化器存在人才和市场资源匮乏、运营
机制不够完善等难题。很感谢‘留·
在浙里’这次提供的机会，让我们可
以和深圳的专家、资深孵化平台运营
负责人面对面答疑解惑。”松阳县委
组织部副部长丁根明说，目前，松阳

已与深圳孵化平台机构达成初步合
作意向。

这是“留·在浙里”海外引才服务品
牌推动留学人才、创业项目资源向山区
海岛县倾斜的一次探索。据悉，省人力
社保厅将充分发挥“留·在浙里”工作站
招才引智“桥头堡”作用，努力提升全省
引才组织化程度，为全省加快发展新质
生产力提供人才智力支持。

活动现场发布了浙江省2024年博
士后招聘岗位。今年，全省计划招收博
士后 5066 名，项目需求 1410 个，主要
包含电气工程、高分子材料、化学等专
业，其中面向省内山区海岛县推出博士
后项目需求168个。

推动海外人才资源向山区海岛县倾斜

“留·在浙里”山海协作深圳行举办

本报舟山5月12日电（记者 祝梅）
5 月 12 日 是 第 16 个 全 国 防 灾 减 灾
日，主题是“人人讲安全、个个会应
急 —— 着 力 提 升 基 层 防 灾 避 险 能
力”。当天，全国防灾减灾日海洋主
场活动在舟山市普陀区举行，旨在进
一 步 推 广 其 作 为 全 国 14 个 海 岛 区

（县）之一，在海洋防灾减灾工作上取
得的成功经验。

我国是世界上受海洋灾害影响最
严重的国家之一。2023 年，影响我国
的海洋灾害以风暴潮和海浪灾害为主，
伴随赤潮、绿潮等生态灾害。沿海基层
地区是海洋防灾减灾工作的最前线、主
战场。近年来，普陀区不断完善海洋防
灾减灾体系，提升海洋观测预警能力，
全区设海洋观测点 12 个，主要海洋灾

害预报准确率达 85%以上，还划定了
总面积 12.168 平方千米的风暴潮灾害
重点防御区，进一步提升海洋灾害综合
防范能力。

作为海洋资源大省，浙江提出海洋
灾害防御“浙江方案”，已建成“覆盖近
海、延伸外海”的海洋综合立体观（监）
测网络，观测站点数量居全国第一。省
自然资源厅相关负责人介绍，浙江在全
国率先构建了自主创新的省级海洋预
警预报业务系统和“国家—海区—省—
市”四级海洋智能网格预报业务体系，
还率先完成了省级海洋灾害风险普查，
建立了风暴潮重点防御区管理体系和
海洋灾害应急防御五级协同应急防御
体系等，全力保障人民群众生命财产
安全。

全国防灾减灾日海洋主场活动在普陀举行

不断提升海洋灾害防御能力

蹲点基层看平安蹲点基层看平安
“新换的立式晾衣杆用得还顺手

吗？”跟着杭州市西湖区北山街道宝石
社区党委书记李莹到小区走访，她不时
询问居民。听到满意的回答，李莹放
心了。

一根晾衣杆的安装，听上去是件小
事，正在北山街道蹲点的记者很好奇：
这和平安有什么关系？李莹回答：“在
我们北山街道，这可是经过‘小脑+手
脚’警网协同机制研判后的关键事之
一。”

位于紧挨西湖的市中心核心区
域、不到 2.5 平方公里的北山街道，坐
落着 7 个老小区，常住人口 3.8 万，连续
多年被评为平安镇街。“居安思危。北
山的警情中，求助类、矛盾纠纷类等非
警务类事项所占比例在扩大。我们通
过警网协同，力求‘急症’‘未病’都能
标本兼治。”北山街道党工委副书记汪
蓉说。

老旧小区改造，是北山街道正在推
进的重要民生项目，改造方案经过广泛
征求意见并公示。让街道和社区工作
人员没想到的是，新晾衣杆安装时，有
不少居民拨打110投诉。

西湖区公安分局情指中心接到投
诉后，根据投诉性质，通过警网协同机
制，向北山街道综治中心的“小脑”发起
协同。按照“1 分钟接收、3 分钟响应、

10分钟到场”要求，相关的“手脚”，即下
沉到街道的各部门执法力量和基层力
量，按照“小脑”要求迅速赶赴现场，实
现“一支队伍全部管”。在北山，由街道
调度的这支队伍有 500 多人，涉及公
安、交警、司法、综合执法、市场监管、劳
动监察等部门执法力量以及社区干部、
网格员、调解员等基层力量。

“5 分钟不到，我就到投诉的居民
家里了。”身着黑色制服、衣服上清晰
标注“110 联动”的北山街道综管队员
王立义说。原来，居民是对旧改要更
换的折叠式晾衣杆不满意，拒绝工人
安装。双方争执不下，场面僵住了。
王立义一边安抚居民情绪，一边请示

“小脑”要求增派社工，给居民一个满
意说法。

和这片居民熟识的网格员蔡毅聪，
在 10 分钟内迅速赶到。“折叠式晾衣
杆，我们老人推起来太费力”，“平平的
晾衣杆，晒个裤子、被子，空间也不够，
要碰到楼下的雨棚了”⋯⋯看到熟悉的
红背心网格员，居民把不满意一并“倒”
出来。蔡毅聪承诺回去研究反映后，矛
盾暂时平息。

“这不是一个好苗头。根据‘小脑’

分析，最多时，一天一名网格员接到三
四起相关警情和矛盾调处任务。今年
以来，这也是最集中的投诉点。”打开综
治中心“小脑”屏幕，北山街道平安办主
任金岳说，改造不只在一个小区，共性
问题必须有治本之策。

在每周召开的街道“小脑+手脚”警
网协同例会上，经过旧改办、街道、社区
商议，结合走访调研，投诉集中的晾衣
杆设计方案从推拉式改成立式，并在小
区门口实物公示。晾衣杆问题露出“苗
头”不到 20 天，街道、社区就推出样品，
并得到居民认可。眼下，包括保俶小区
在内的 1500 多户宝石社区居民家庭都
将陆续安装立式晾衣杆，相关报警、投
诉也随之消失。

对症下药之外，上工治未病，才是
最优解。日前，金岳牵头又为宝石社区
老旧小区改造工作开了一次“小脑+手
脚”协调会，也特邀记者参加。“要为老
旧小区改造主动‘打疫苗’。大家把想
到的问题拿出来排排，防患于未然。”金
岳说。

宝石新村改造材料堆放，需要提前
物色位置，尽量不影响居民出行；曙光
路涉及小区改造区域车库辅房拆除后，

居民杂物堆放需要临时空间，要协调辖
区单位腾地方；保俶路 67 号改造会引
起阶段性停车难问题，需联系交警提前
规划临时停车位⋯⋯参会的旧改办负
责人、综管队员、社工、网格员你一言我
一语，给出解决方案，排定后续落实
计划。

“有了警网协同的平台和机制，我
们的触觉更敏锐、研判更全面，也倒逼
我们要尽可能事事想在居民的前面，形
成每周‘小脑+手脚’例会制度，主动排
查防范矛盾风险，努力治‘未病’。”汪
蓉说。

自西湖区在 2021 年全区推动“小
脑+手脚”警网协同机制以来，该区非警
务类事项现场处结率在 90%以上。现
场无法处结的，全部列入警网智治“待
化解矛盾”开展闭环监管。4年来，西湖
区非警务类事项事后化解率从 40%提
升到 80%以上，为居民带来更多安全
感、幸福感。

“‘小脑+手脚’警网协同，让不属于
基层公安机关职责范畴的非警务事项
或普通的矛盾纠纷、求助事宜实现精准
分流、有效处置，避免‘警结事未了’。”
北山派出所所长凤素芳说，相应的，有
限的警力也能用在刀刃上，如对辖区安
全保卫和治安、刑事类等警情的快速响
应、依法处置等。

从快治“急症”到善看“未病”，从
“缓解症状”到“力求根治”，北山街道的
平安故事还在持续迭代。

记者蹲点杭州市西湖区北山街道感受“小脑+手脚”协同守平安

快治急症 善看未病
本报记者 戴睿云 马赛洁

切实做到“为之于未有，治之于未乱，防患于未
然”。

——2004年5月10日至11日，时任浙江省委书记习近平在
省委十一届六次全体（扩大）会议上的讲话

55 月月 1212 日日，，杭州馒头山公园杭州馒头山公园，，
20242024少马营杭州越野跑春季赛在雨少马营杭州越野跑春季赛在雨
中开跑中开跑，，有有700700多名小选手和陪跑家多名小选手和陪跑家
长参加长参加。。本次比赛全程本次比赛全程 33..33 公里公里，，累累
计爬升计爬升 225225 米米，，沿途风景如画沿途风景如画，，还能还能
感受杭州老底子的烟火气感受杭州老底子的烟火气。。

本报记者本报记者 董旭明董旭明 拍友拍友 金陆燕金陆燕 摄摄

少年冲冲冲少年冲冲冲

（上接第一版）
为啥自讨苦吃？仲磊坦言，其实是

双向奔赴。早在 2012 至 2015 年读研
期间，他就将论文写在了乌岩岭大山
里。而乌岩岭独特的生态资源和广袤
森林，也深深吸引着他。

这里到底有多少珍稀物种，其生长
消亡又受何种因素影响？仲磊决定到
乌岩岭上芳香保护点，在 300 米×300
米的森林样地里，继续探索研究生阶段
的未解之谜。

进山，满是落叶的路面，刚好两个
脚掌宽。脚外边便是陡坡，下面是几十
米深的山涧。没走几步就会打滑，猫着
腰沿内侧踩，又极易崴脚，一不小心就
可能跌落下去。

“你们别急，慢慢来，我在前面开
路。”冲锋衣、迷彩裤、双肩包、遮阳
帽⋯⋯仲磊深知在大山里干活，普通
衣着根本不耐“造”。这个来自江苏
常熟的小伙子，在大山里比深山老农
还熟练。左拎右携着各种装备，身上
背 包 鼓 得 像 驼 峰 ，可 步 伐 却 矫 健 得
很。365 天里，他过半的时间都在走
这样的路。

每组数据都来之不易，每个分析都
需脚踏实地。为了量取山坡上一棵植
物的数据，之前刚度过迷路期的仲磊，
在一次攀爬中不慎踩空，滚落到山谷
中，所幸被队友及时救起。次日，他疼
痛 难 忍 ，就 医 检 查 后 才 知 道 断 了 根
肋骨。

可康复没多久，仲磊又背起包进
山了：“好不容易获取的数据，半途而
废就太可惜了。”温度计、望远镜、单反
相机、测距器、无人机、全站仪、生长
锥、土钻⋯⋯气象学、影像学、建筑学、
生态学等专业的十八般兵器，见证了他
的科考细节。

“这些树好奇怪，根部周围都布置
了个框，胸口位置还画了红线？”听到记
者的疑问，仲磊脸上满是自豪，眼前这
些都是他们翻山越岭、爬沟跨渠，挨个
摸过去亲手画的：“这些框是为了把凋
落物和种子雨收集起来分类、测量，树

干上的红线则是标出测胸径的地方。”
“那边几个柱子，是界限桩吗？”

“是，但又不是。”仲磊解释，样地被细分
为多个网格，那些相当于“网格员”。说
着他掏出设备准备开工，并提醒大家当
心枝叶繁茂的地方，因为之前他就差点
被藏在枝叶里的青蛇咬伤。

蹲守深山，冒险忙活，不仅仅是普
查植物。在乌岩岭科研团队看来，一株
野外水稻，在杂交水稻产生前，或许谁
也没看到它的价值。生物多样性研究，
可以对拥有潜在价值的生物加以保护
和繁育。

在上芳香保护点的大棚里，种着许
多从野外带回的濒危植物。在乌岩岭
科研团队精心培育下，山豆根、浙江雪
胆、蛛网萼等大规模回归野外，泰顺杜
鹃也进入新的繁育阶段。

植物生长自有其规律，为何要如此
艰辛调查和干预呢？“大棚里的濒危植
物，说不定几年后就能为一些疑难杂症
提供药物资源。它的价值不是当下立
马能看到的，所以眼光一定要放长远。”
仲磊说。在9公顷样地里，他几乎摸遍
了每寸土地每棵植物，191 种木本植物
共7万多棵树也都有了“户口”。

仲磊认为，这远远不够！去年有
10 个 900 平方米的卫星样地完成建设
和调查。今年以来，9 公顷样地正准备
扩充到 15 公顷。大山孤寂，仲磊却越
干越有力。现在，乌岩岭不仅有韦博
良、张永华、许丽爱等博士，还有年轻骨
干郑方东、刘西，更有来自浙大、北师
大、温州大学的教授和乌岩岭正高级总
工程师雷祖培等的悉心指导，越来越多
的年轻同行纷至沓来。

傍晚时分，仲磊在电脑前调校着R
语言代码。海量的生物数据，需要统计
学分析，光是代码他就写了6000多行。

“样本越多，研究越精准。”仲磊介绍，有
了植株的分布，根据食物链属性，可以在
乌岩岭找到金斑喙凤蝶虫卵，进而孵化
这种世界三大奇蝶之一、国家一级保护
动物。眼见成果转化，乌岩岭的研究人
员，也找到了最好的课堂——大山。

为7万多棵树“上户口”

（上接第一版）
筹备不易，挖到领军人才更难。技

术团队急需一名带头人，一次偶然的机
会，巨跃管理层了解到一家行业巨头瞄
上了一位温岭齿轮行业的技术领头
人。“赶在他要被挖走的前一天，我们带
着诚意抢到了人才。”吴多兵笑着说。
在新负责人的带领下，巨跃的技术团队
规模一年内扩大了五六倍。

研发合作考验着巨跃的初生团

队。企业需要在试制过程中反复优化
对方的产品设计，确保能落地量产。起
初，合作方对他们并不信任。一次，巨
跃团队发现图纸存在隐蔽的缺陷，一旦
量产会带来严重后果，但对方却屡屡敷
衍。直到提交大量计算数据和仿真模
拟过程后，外国专家才认可了巨跃的技
术实力，接受了新方案。自此，双方的
技术交流越来越顺。

熬过 4 年的联合攻关，2023 年 5

月，这款定制齿轮终于迎来了批量生
产。巨跃团队第一次来到法国梅兹的
生产基地，见证一个个装着浙产齿轮的
变速箱随车下线，进入欧洲乃至全球家
庭。由此，这一项目全生命周期的合作
正式开启，随着产能爬坡，今年订单交
付额将超过4亿元。

“认清未来方向，认可合作品牌。”
回想起当时的狠下决心，张邵荣并非头
脑一热，他说，合作伙伴拥有年售 400

万辆传统燃油车的成熟市场，面对减排
这一全球大势，传统替代里蕴藏着绝佳
的转型机遇。

当年的小公司已转型为现代化企
业：引进的咨询公司协助企业梳理制度
流程，把组织架构和绩效机制规范化，一
切管理有章可循。研发、制造、质量，各
环节各部门按照客户需求模块化细分，
因为他们满怀信心，这场跃升之后，一家
现代化的齿轮龙头企业已近在眼前。

本报讯（记者 胡静漪） 5月12日，
中央生态环境保护督察组向浙江移交第
五批群众信访举报件 113 件，其中来电
举报 57 件，来信举报 56 件。从信访举
报件生态环境问题类型来看，涉及水14
件、大气43件、土壤14件、生态10件、噪

声25件、其他类型7件。从区域分布上
看，杭州 41 件、宁波 7 件、温州 13 件、湖
州 3 件、嘉兴 5 件、绍兴 16 件、金华 10
件、衢州8件、舟山1件、台州8件、丽水1
件。截至当日，浙江省已累计收到中央
第二生态环境保护督察组交办的信访举

报件 354 件，所有举报件均已及时转交
相关地市处理。环境信访交办件的办理
情况将按照相关要求反馈到督察组，整
改和处理情况会及时向社会公开。

根据工作安排，中央第二生态环境
保护督察组督察进驻时间为1个月。进
驻期间（2024 年 5 月 7 日—6 月 7 日）设
立专门值班电话：0571-87666616，专
门邮政信箱：浙江省杭州市 A292 号邮

政专用信箱。督察组受理举报电话时间
为每天 8:00—20:00。根据党中央、国
务院要求和督察组职责，中央生态环境
保护督察组主要受理浙江省生态环境保
护方面的来信来电信
访举报，其他不属于受
理范围的信访举报问
题，将按规定交由被督
察地方处理。

中央第二生态环境保护督察组向浙江省转办第五批群众信访举报件113件

扫一扫 看更多

本 报 衢 江 5 月 12 日 电 （记 者
赵璐洁） 衢州市接到中央第二生态环
境保护督察组交办的投诉信访件，反映
位于衢江区大洲镇的业胜金属材料有
限公司存在工业固废管理不规范，废气
自行监测不规范、在线监控经常超标及
噪音扰民的问题。

接到投诉信访件后，衢州市委、市
政府，衢江区委、区政府高度重视。5月
12 日上午，衢江区政府党组成员、副区
长谢剑利组织相关部门、属地负责人第

一时间赶赴现场，开展调查、取证及处
置工作，确保投诉信访件立查立处、立
行立改、落实到位。

记者通过实地查看、现场询问等
方式，详细了解了企业固废贮存、处
置、管理等方面相关情况。该企业积
极落实防扬散、防流失、防渗漏“三防”
要求，确保固废依法妥善得到有效处

置。经了解，随着环保意识的提高，近
几年该企业陆续加大投入，改造提升
废气处理设施，更新在线监控设施。
针对投诉信访件反映的公司废气自行
监测不规范、在线监控经常超标，以及
噪音扰民的问题，衢州市生态环境局
衢江分局在当天下午委托专业机构开
展废气和噪声监测，将根据监测结果

确定处置意见。如发现违法行为，将
依法予以查处，并督促企业落实长效
管控措施。

接下来，衢江区将“举一反三”，针
对类似问题全面开展巡查整改工作，
压紧压实企业主体责任，确保企业环
保设施正常运行，污染物达标排放。
同时，督促企业持续提升生态环境保
护思想认识，加强现场管理，按照最严
格的生态环境保护标准组织生产经营
活动。

衢江：压实巡查整改责任

中央生态环保督察在浙江


